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Démarré fin 2023, début janvier le mouvement #onmarchesurlatête a prit un autre
tournant. 
Les actions se sont intensifiées et durcies, partout en France. Cette fois ci, l’Etat, qui
n’a avancé sur aucunes de nos revendications de fin d’année, était visé. 
Les blocages de voies express se sont tenus pendant plusieurs jours aux quatre coins
du département. Tous ensemble nous avons tenus bon pour faire entendre notre
voix ! 

L’objectif était de faire prendre conscience aux citoyens que le monde agricole
marche sur la tête , avec des injonctions de l’Etat et de l’Europe qui nous amènent
vers des non sens économiques et agronomiques.  
Nos revendications ? 
Dénoncer toutes les incohérences qui nous incombe ! On nous en demande toujours
plus : de normes, de restrictions et d’interdictions. GNR, ICPE, IED, BCAE 1, accord de
libre échange, etc 

                     Il est grand temps de remettre l’église au milieu du village !

Suite à notre mouvement, inédit par son ampleur et son impact, le travail a continué
tout au long de l’année pour faire résonner la voix des adhérents auprès des élus et
responsables politiques : 

Préfecture, 
Députés 
Sénateurs
Ministre de l’Agriculture 
DDTM / DDPP 
responsables d’organisations économiques 
etc. 

En ce sens, la Préfecture du Finistère à mis en place des groupes de travail, avec la
Chambre d’Agriculture, la MSA et l’UGPVB, dans le but de trouver des solutions
rapides et durables pour simplifier la vie des agriculteurs. 
Mise en place du contrôle unique, relèvement du seuil des minimis, réduction des
délais d’instruction des dossiers ICPE et sécurisation des dossiers, ce sont des
mesures directement liées aux exploitations ! 

Nous espérons encore que le travail perdure pour continuer dans cette dynamique
de simplification, malgré les changements trop réguliers de Gouvernement ! 
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ACTIONS
SYNDICALES
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Rencontre avec le Président et Vice Président du Conseil
Régional pour comprendre nos revendications, sur une
exploitation laitière et porcine. 
Cette rencontre a permis à une délégation d’élus de JA
Bretagne de se rendre avec le Conseil Régional à
Bruxelles pour échanger avec les lobbyistes bretons pour
défendre notre voix

Marc Fesneau, Ministre de l’Agriculture et de la Souveraineté alimentaire,
s’est déplacé dans le Finistère à la veille du Salon de l’Agriculture, sur une
exploitation laitière et porcine. Là encore, c’était l’occasion de pousser nos
idées et revendications, et de faire prendre conscience de la réalité du
terrain ! 

A la suite de la venue du Ministre Marc Fesneau, la Ministre Déléguée,
Agnès Pannier-Runacher, s’est déplacée au printemps pour échanger sur
le Manger Français, les suites des mobilisations etc.  

Comme chaque année lors de la rentrée, nous en profitons pour rencontrer
le Préfet et les services de la préfecture. Cette année aura été l’occasion de
revenir sur les mouvements de début d’année, le travail de la préfecture et
de ses services, et sur nos préoccupations.

Les actualités liées au Mercosur, au Gouvernement et aux négociations
commerciales poussent les JA à se remobiliser en fin d’année. 
Au démarrage par une conférence de presse de mise en alerte, en
rencontrant les Député(e)s, et enfin en actions nocturnes
#OnmarcheTOUJOURSsurlatête !

Suite à notre AG sur le sujet de la coop idéale, en septembre nous avons
réuni les présidents et présidentes de coopératives pour travailler sur
NOTRE modèle de la coop’. 

de relations

de transparence

de formation

de transmission

le travail continue !
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VICTOIRES
SYNDICALES

L’augmentation du plafond maximum de déduction pour l’épargne de
précaution de 15 % pour atteindre 50 000 €
L’augmentation des plafonds d’exonération des plus-values professionnelles
de 40 % pour atteindre 350 000 € pour l’exonération totale et 450 000 € pour
l’exonération partielle

Mesures fiscales

Relèvement du plafond
maximal de seuil de minimis
de 25 000 à 50 000€

Installation jachères

La suppression de l’obligation de
maintenir 4% de surfaces
improductives sur les terres arables

Indemnisation

Un fond d’urgence de 50M€ pour
indemniser les pertes liées à la
MHE et une prise en charge de
90 % des frais vétérinaires 
Un fond d’urgence de 20M€ pour
les agriculteurs victimes de la
tempête Ciaran

prairies permanentes

Recalcul des ratios 2018 de PP en
prenant en compte la baisse de
l’élevage
Levée des régimes d’autorisation et
d’interdiction dès 2024
Dérogations sur les prairies sensibles

protection des cultures

Un plan de 146 millions €/an pour la recherche et le développement des
alternatives 
Suppression du registre centralisé sur les utilisations de produits
phytosanitaires 
La suppression de l’apparition de nouveaux zonages dans le plan ECOPHYTO
2030
Réautorisation du glyphosate pour 10 ans
Engagement de supprimer le conseil stratégique phyto
Abandon du projet de règlement européen sur l’utilisation durable des produits
phytosanitaires

Troubles anormaux du voisinnage
L’adoption de la proposition de
loi contre les troubles anormaux
du voisinage qui garantit une
meilleure protection des
agriculteurs face aux recours. 

étiquetage

L’obligation d’indiquer l’origine des
viandes dans les produits
transformés, y compris dans la
restauration 

La réduction des délais de droit commun pour former un recours contre les
ICPE agricole et IOTA à  2 mois, contre 4 mois aujourd’hui.

exercice du métier 
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EGAlim Remplacement

Le renforcement du crédit
d’impôt remplacement avec le
passage de 14 à 17 jours
éligibles. 

L’augmentation des contrôles sur l’origine France
Une amende appliquée à 372 établissements et un
avertissement à 230 établissements à ce jour
L’élaboration en cours d’une nouvelle loi visant à renforcer
EGALim 

ukraine

Mesures de sauvegarde si les
importations ukrainiennes de volailles,
d'œufs, de sucre, d'avoine, de maïs, de
gruaux et de miel si dépassent la
moyenne des quantités importées au
deuxième semestre de 2021, en 2022 et
en 2023.

agrivoltaïsme
Nouveau cadre législatif permettant le développement des projets
agrivoltaïques et la diversification des revenus des agriculteurs.
Primauté de la production alimentaire : le photovoltaïque sans production
agricole n'est plus possible.

TODE + métier en tension
La pérennisation du dispositif TODE au-delà de 2024 avec une augmentation de
l’exonération des charges jusqu’à 1,25 smic
La reconnaissance de l’agriculture comme métier en tension permettant d’éviter
le délai de 21 jours avant de pouvoir faire appel à un salarié hors union
européenne 

renouvellement des générations
Inscription et vote à l’Assemblée nationale d’une loi d’orientation sur le RGA 
Création d’un véritable accompagnement pouvant garantir une transmission
des exploitations agricoles 
Instauration d’un diagnostic complet intégrant les dimensions climatique,
économique et sociale 
Elévation du niveau de formation des futurs agriculteurs en établissant un
niveau de référence, le Bachelor Agro

Elevage
La mise en place d’une mesure permettant la déduction fiscale de 150€ par vache
sur la valeur du cheptel bovin, plafonné à 15 000€ par exploitation, pour lutter
contre la décapitalisation et accompagner l’augmentation de valeur des stocks. 
L’harmonisation des seuils d’évaluation environnementale pour les volailles, les
porcs et les bovins avec les seuils de la directive européenne EIE permettant
d’éviter une surtransposition. 

Trésorerie
100 M€ de soutien financier de la Banque Publique d’investissement décliné
sous forme de : 

Prêts de trésorerie jusqu’à 75 000€
Garanties de prêts de banques commerciales privées jusqu’à 200 000 €
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INSTALLATION

L’installation et la transmission restent des enjeux majeurs pour JA29, c’est pourquoi le travail se
poursuit autour de la sensibilisation, la communication et les échanges avec les porteurs de projets, les
futurs cédants, en collaboration avec les OPA qui gravitent autour du renouvellement des générations.

Yannick Galliou & Pierig Fiche 
responsables installation

l’adn de ja 

Point accueil Installation 

JA Finistère a continué de coordonner le PAI du Finistère puisque la labellisation des PAI, initiée en
2018, s'est poursuivie pour 3 années supplémentaires, jusqu'à fin 2024, et à nouveau prolongée d’un an,
assurant la coordination jusque fin 2025. On vous présente quelques chiffres en image ci-dessous :

NIMA

66%

Age moyen

32.6 ans

19% ont

+40ans 
Création

28%

Reprise /association

familiale

25%

13% n’ont pas de

diplôme agricole

Source : CAB - PAI 2024

Bovins lait
21%

Autres cultures
18%

Maraîchage

11%

Equins

9%

Porcs
8%

Grandes cultures
7%

Volailles
6%

Bovins viande
4%

Ovins Caprins

4%

Autres élevages

4%

Légumes PC
4%

NSP
4%

Source : CAB - PAI 2024

0% 20% 40% 60% 80%

Orientation vers le 3P

Recherche de Foncier

Formation pour capa pro

En émergence

Orientation CFE

Statut non agricole

Surface < Surf mini MSA

79%

14%

14%

14%

2%

Source : CAB - PAI 2024

Orientation en fonction des besoins - PAI 29 

Répartition des productions - PAI 29

En 2024 il y a eu 456 personnes qui ont
prit contact avec le PAI 29. On remarque
un rajeunissement de quasiment 2 ans
entre 2023 et 2024 ! 

La production laitière reste
majoritaire, même s’il y a une plus
grande diversité de productions
représentées au Point Accueil
Installation. 
Enfin, les porteurs de projets
souhaitent, à 79% être orientés vers
le dispositif PPP, 14% vers la
recherche de foncier, de la
formation ou encore l’émergence de
projet. 
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En 2024, le Finistère connait une baisse du
nombre d’installations aidées, avec 101
installations, contre 110 les 2 années précédentes. 
En Bretagne il a eu 431 installations aidées en
2024 (432 en 2023).
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L’installation aidées dans le Finistère

Installations aidées - Finistère

101

101 123

102 105

Source : CAB 

Lait
32%

Légumes PC

14%

Horti / PPAM / Arbo / Autres
11%

Porc
8%

Maraichage

7%

BV
6%

Ovins
5%

Volailles
5%

Grandes Cultures
4%

Caprins

2%

Elevages
mixtes 

5%

Autres 
2%

Les installations spécialisées restent
majoritairement en production laitière
avec  32% des installations. 
L’âge moyen augmente de quelques mois
comparé à 2023. 
On remarque une augmentation du niveau
de diplôme à l’installation avec 46% des
installés qui ont un BTSA ou plus. 

Source : CAB - chiffres 2024

Source : CAB - chiffres 2024

Source : CAB - chiffres 2024



Du 30 janvier au 1er février nous nous sommes rendus, comme chaque année, à la session nationale

RGA (Renouvellement des Générations en Agriculture), au Parlement Européen à Strasbourg. Une

centaine de JA de toute la France se sont mobilisés malgré l’actualité mouvementée en département,

pour travailler sur une échéance importance : les Elections Chambre d’Agriculture.   
Elle a démarré par des échanges sur les différentes problématiques auxquelles nous sommes

confrontés aux niveaux régional et départemental, en relation avec les mobilisations en cours sur le

territoire.

Durant les 3 jours, nous avons participé à des travaux de réflexion sur le fonctionnement du réseau

chambre et de ses missions principales:

En conclusion, cette session nationale était l’occasion pour les participants de réfléchir aux défis,
aux opportunités et à l’importance de maintenir une place dans nos chambres d’agriculture.
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Travail de JA 29 sur l’instal’ et la transmission

Session RGA

Quel cadre de travail entre jeunes agriculteurs et les chambres d’agriculture ?

Quel projet RGA voulons-nous au sein de nos chambres ?

Comment mettre en place la déclinaison de ce projet ?

En octobre dernier s’est tenu la journée OPA, organisée par JA Bretagne. Cette année elle était
organisée au lycée de la Ville Davy à Quessoy (22) sous le thème suivant: 
Quel diagnostic transmission de la ferme bretonne demain ?

Journée OPA 

Les partenaires de l’installation et de la transmission en Bretagne
étaient conviés dans l’objectif de travailler sur cette problématique. 
Une première partie en plénière sur la présentation des dispositifs
existants a été faite avec les interventions de la Chambre
d’Agriculture et du Conseil Régional. 
Ensuite, une seconde partie a été animée l’après midi pour répondre
à cette problématique avec 3 ateliers :

Comment rendre une exploitation résiliente? 

Comment accompagner la transition de l’exploitation du cédant au jeune? 

Comment parvenir à un accord financier gagnant-gagnant?

Cette journée aura permis à nombreux d’entre nous (JA et partenaires) de mettre en avant des idées à
travailler tout au long de l’année sur la transmission. Le travail continue ! 



La Quinzaine de l’installation et de la transmission, organisée par la Chambre d’Agriculture fin
novembre, était cette année sous forme de webinaires et forum.
JA 29 a également participé au forum de la transmission qui était organisé le 21 novembre à Pleyben.
Nous tenions le stand du Point Accueil Installation en tant que coordinateurs du PAI du département
et acteur majeur de l’installation.
Cette année, des mises en scène ont été organisées pour bien comprendre les étapes d’une
transmission et d’une installation. En parallèle il y avait un témoignage d’installation et de
transmission via le RDI (Répertoire Départ Installation). 

Tous les ans, JA 29 organise un COPIT (Comité d’Orientation Professionnel Installation/Transmission)

en lien avec la Chambre d’Agriculture. C’est pour nous l’occasion de réunir les partenaires de

l’installation et de la transmission afin d’échanger sur divers sujets. 

Ainsi, nous avons pu aborder les sujets tels que les chiffres tendances pour 2024, la transmission, la

nouvelle offre “émergence de projet”, et aussi, faire un état des lieux des paiements des DJA RDR3

(programmation précédente).
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COPIT

Quinzaine Installation et transmission

l’installation et les filières

Tout au long de l’année chez JA 29, nous travaillons les filières, toujours avec le prisme de
l’installation et du renouvellement des générations. 
Le but ? avoir des agriculteurs nombreux, formés, qui connaissent leur filière, pour donner envie aux
jeunes (et moins jeunes) de s’installer ! 
Pour cela nous poussons pour qu’il y ai une approche dans les formations initiales sur la structuration
des filières, le tout pour promouvoir le renouvellement dans le monde agricole. 
Au quotidien, cela s’apparente à défendre les intérêts des jeunes et futurs installés, en rencontrant les
groupements porc, les laiteries, les coop et négociants légumiers... Il y a une grande disparités dans les
filières, sur l’organisation, la place des jeunes, ou encore l’accompagnement à l’installation. 
Le travail doit continuer aux côtés de nos partenaires majeurs ! 

Minimis : relèvement du seuil à 50 000€

Début décembre la décision est tombée. Enfin la Commission Européenne a annoncé le relèvement du
plafond max des minimis de 25 000€ à 50 000€ sur 3 ans ! Cette dérogation est validée jusqu’au 31
décembre 2032. 
Après de nombreuses années à batailler chez JA pour faire entendre notre voix, c’est enfin validé ! 
Cette nouvelle est d’autant plus importante dans le Finistère où nous pouvons compter sur nos
communautés de communes et Conseil Départemental pour accompagner financièrement les
installations agricoles. 

Comités installation et cRIT

Tout au long de l’année nous participons aux Comités Installation, présidé par le Conseil Régional
depuis la nouvelle programmation. Afin d’être au point nous préparons les dossiers en amont. Le but ?
bien connaitre les dossiers, les questions à poser et préparer nos interventions.
Enfin, le Comité Régional Installation Transmission qui se tient 1 à 2 fois par an est aussi l’occasion de
porter la voix des JA du Finistère jusqu’à Rennes ! 



En 2024, des Jeunes Agriculteurs du Finistère se sont rendus dans les lycées agricoles du département

pour parler installation : des témoignages riches en échanges avec les élèves.

En général, près de la moitié des classes de BTSA ou de Terminale Bac pro souhaitent s’installer à plus

ou moins long terme.

Au menu des échanges : 
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Promotion du métier

Interventions instal’

Présentation du syndicat

Nos missions pour souligner l’importance de se faire un réseau, de rencontrer d’autres
agriculteurs, d’échanger et s’ouvrir aux autres

Chiffres installation N-1

Présentation du dispositif 

Témoignages de JA 

JA 29 a organisé une «soirée MSA», avec l’intervention de Bernard Simon, président, Karine Nouvel,
directrice et Julien Dion, responsable accueil 29. Le but était de réunir un maximum de JA pour mieux
comprendre le rôle et le fonctionnement de la MSA, mais aussi, à quoi servent les cotisations ! La
soirée a remporté un franc succès ! 

Forum instal’ 

Le 13 novembre dernier, nous organisions le traditionnel forum de l’installation et des métiers en

agriculture. Cette année, comme en 2023, le forum s’est tenu en salle, à Hanvec. 

Il a permis de réunir 120 élèves et porteurs de projets, et 27 stands de partenaires ! 

Les étudiants et porteurs de projet ont pu poser toutes leurs questions aux entreprises présentes. Pour

les partenaires c’était l’occasion de présenter leur entreprise, les métiers proposés et les solutions

d’accompagnement à l’installation. 

Cette mobilisation montre encore une fois que le renouvellement des générations est primordial pour

le maintien d’une agriculture forte et dynamique sur le territoire ! 



Mercredi 4 septembre, notre ex-responsable installation, Didier MIOSSEC, nous a fait le plaisir de nous
accueillir sur son exploitation à RIEC-SUR-BELON, afin de réaliser notre conférence de presse
annuelle sur Stage Agricole. A cette occasion, une vingtaine de partenaires (écoles, coopératives,
banques, service de remplacement, etc.) ont fait le déplacement afin qu’on puisse leur présenter le site
internet “Stage agricole” et rappeler l’importance des stages dans le parcours de formation des jeunes.

Pour rappel, “Stage agricole” est un site internet sur lequel tous les agriculteurs peuvent déposer une
offre de stage gratuitement, et où un stagiaire peut déposer un CV ou répondre librement à une offre.
Aujourd’hui, nous comptons près de 900 offres de stage partout en France, et la Bretagne n’est pas en
reste avec près d’un tiers des offres. Néanmoins, avec le nombre d’exploitations que dénombre la
Bretagne, ce chiffre reste faible. 

Pour ceux qui n’ont encore jamais pris de stagiaire ou qui aimeraient améliorer l’accueil de leurs
stagiaires, JA propose depuis 2024 un guide du maître de stage qui reprend tous les points clés pour
accueillir dans les meilleures conditions un stagiaire. Le poste de maître de stage n’est pas à prendre à
la légère. Il est important de ne pas considérer un stagiaire comme un salarié. Ce dernier est là pour
apprendre, et cela demande donc du temps et de la disponibilité pour le former. Néanmoins, dans un
contexte de manque de salariés et d’installés, prendre du temps pour accueillir un stagiaire peut
s’avérer être une stratégie payante afin de garantir la santé économique de nos exploitations et le
renouvellement des générations. En effet, nos stagiaires sont les salariés de demain, voire nos futurs
associés ou repreneurs.
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Stage agricole 

Donc, si tu désires prendre un stagiaire sur ton exploitation ou réaliser
un stage agricole, n’hésite pas à flasher le QR code pour découvrir le
site et poster une offre de stage ou un CV.





L’entrée en vigueur d’un SDREA, outil de régulation d’accès au foncier, est source d’inquiétudes.
Pendant plus d’un an, nous avons exigé de l’Administration régionale et du Conseil Régional un retour
à la raison : 

Dans ce contexte, nous espérions que l’administration régionale travaille de concert avec nous pour
parvenir à une révision cohérente du SDREA, répondant aux besoins du terrain. 
Pourtant, nous avons été méprisés !  Passant outre nos avis et nos propositions, l’administration a fait
du SDREA un outil d’affichage politique, ce qui inquiète un grand nombre de nos adhérents, JA ou
FDSEA.
Face à tant de mépris, nous avons choisi d’user des moyens légaux en notre possession. Le 26 janvier
2024, conjointement avec la FDSEA 29, nous avons saisi le Tribunal Administratif de Rennes par le
biais de notre avocat, avec un objectif en ligne de mire : 

La route sera longue ! 
Même si les priorités sur lesquelles nous sommes en désaccord sont notamment les priorités 3 et 7,
ainsi que la priorité 1 sur les questions de seuils, nous devons éplucher l’entièreté de l’arrêté pour y
trouver des failles qui pourraient nous faire parvenir à son annulation. Nous avons réussi a soulever
des arguments sur le fond et la forme. 

Notre avocat attend des données économiques concernant la dimension économique moyenne des
exploitations agricoles, de fluctuation du cours des matières premières, de la rémunération etc. sur les
10 dernières années.

A savoir également que lors de l’adoption du SDREA 2024, une clause de revoyure avait été prévue en
2025. Un comité de pilotage a été monté au niveau régional pour travailler sur le sujet. La clause de
revoyure porte sur les priorités, 3, 6 et 7 mais nous espérons pouvoir retravailler plus en profondeur le
schéma : par ex les P3 et P6 repose sur des seuils d’IDE, ainsi nous espérons réussir à remettre en cause
le calcul de l’IDE sur ce point.
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FONCIER
Mégane Le Bars, Cedric Le Velly & Audrey

Citerin
responsables foncier

le SDREA est un outil d’aménagement foncier et non un affichage politique. 

faire annuler le SDREA. 

Remettons de la réalité dans la folie administrative ! 

Tu trouveras toutes les informations
sur le schéma des structures sur le site
de la DDTM 29 

UNE DEMANDE D’AUTORISATION
D’EXPLOITER À VENIR ? 



Tout au long de l’année, JA 29 travaille auprès des filières et notamment dans les
discussions avec les élus politiques et économiques de la filière laitière. 
En début d’année 2024, nous avons organisé une soirée avec le CERFrance Finistère
et le Crédit Agricole sur le thème :
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LAIT
Un nombre de laitiers en berne 

Guillaume Keraval & Gauthier Bozec

responsables lait

2024 signe de nouveau une forte baisse du nombre de producteurs laitiers en France,
et la Bretagne n’est pas épargnée. 
Le nombre de producteurs de lait en 2024, comparé à 2023: 

-3.7% en France 
-3.9% en Bretagne 

L’indice IPAMPA a baissé de 3.8% par rapport à 2023. On remarque aussi une
accélération de la baisse des naissances issues de vaches laitières, et donc une baisse à
venir ! Enfin, le cheptel laitier national est en berne de 2.2% par rapport à 2023. 
En revanche le prix payé aux producteurs est à la hausse de 4.4% (prix 1000L TPC). 

le lait chez JA 29 ...

comment gérer et anticiper les crises en élevages laitiers?

Cette soirée aura permis de démontrer que les crises s’anticipent par “temps calme” et
que les agriculteurs ont tout un tas d’outils à leur disposition pour optimiser les
résultats. 

En juin dernier nous avions profité d’une journée ensoleillée pour visiter et découvrir
les travaux de la ferme expérimentale de Trévarez (Chambre d’Agriculture du
Finistère). L’occasion d’échanger avec Pascal le Coeur, (directeur de la station)
accompagné de Stéphane Cornec, élu Chambre, sur les travaux menés depuis
plusieurs décennies mais aussi de connaître les ambitions futures dont l’élevage bas-
carbone. La visite de l’exploitation nous a permis de bien comprendre le système.
Le tout, dans la convivialité JA ! 

... et chez ja Bretagne 
Le bureau lait de JA Finistère a fortement participé à la vie du groupe lait de JA
Bretagne, pour les rencontres, les réunions, les communications, etc. 
Le SPACE est toujours l’occasion de rencontrer et d’échanger avec nos laiteries. Cela
nous a permis de rencontrer la majeure partie des laiteries du Grand Ouest : Biolait,
Lactalis, Even, Eureden, Sodiaal, et Agrial. 
Ces temps d’échanges nous permettent de comprendre leur stratégie face aux
négociations commerciales, et de leur rappeler la voix des producteurs laitiers ! 

En novembre, nous avons participé aux travaux de la section lait de la FRSEA, qui se
tenait à Carhaix. Au programme: visite de l’usine Nutri-babig, travail sur la grille de
paiement du lait et le blocage des négociations au CNIEL, EGAlim, les actualités liées à
Savencia et Lactalis, entre autres. 

Enfin, en décembre, le groupe lait JAB s’est réuni pour travail sur le renouvellement
des générations dans le filière laitière bretonne ! Le travail doit se poursuivre en 2025!



JA 29 a travaillé tout au long de l’année sur la filière porcine et son avenir. 
Nous avons continué à défendre la production de mâles entiers, l’avenir de la cotation
publique devenu MPF, l’évolution de la grille Uniporc, l’avenir des jeunes et futurs  
producteurs de porcs, mais aussi la simplification administrative !
La chute du prix en pleine période estivale nous a fortement inquiété, le signal
n’étant pas le bon en période de forte demande habituellement ! 

L’année a été marqué par un démarrage “sportif”, où nous demandions, en partie de la

simplification. Les producteurs de porcs sont fortement impactés par les dossiers ICPE
et le gros du travail de l’année aura porté sur ce sujet là. 

L’évolution de la grille Uniporc intervenu au 1er juillet 2024, nous a accaparé pas mal
de temps, et, ne nous convient pas à 100% ! 
En effet, nos demandes étaient : 
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PORC
augmentation des poids 

Sebastien Lamour & Thomas Cornec
responsables porc

Depuis 2023, le Finistère est de nouveau le premier département producteur de porcs
en France ! En 2024, l’année restera marquée par une chute du prix du porc,
notamment en saison estivale (2.11€ en 2023 et 1.89€ en 2024 - départ élevage / 56
TMP), avec un fort décrochage avec l’Allemagne et l’Espagne. 
L’augmentation de 800gr à l’abattage est aussi significative en 2024. 
Enfin, la filière connait toujours une décroissance en 2024 ! 
Concernant le MPB, devenu le MPF pour Français, le manque de cochons se fait
toujours sentir avec en moyenne sur l’année 20 000PC présentés. Loin d’être
satisfaisant pour représenter l’activité sur le territoire ! 

le porc chez JA 29 ...

... et chez ja Bretagne 

Une grille unique et commune à toutes les zones du territoire français

Un élargissement la gamme, pour réduire les unités de transport des porcs

Une adaptation aux évolutions de productions (production de mâles

entiers, augmentation des poids et baisse du nombre de porcs)

Que la grille valle facture : que tous les producteurs puissent comprendre

facilement leur paiement, pour une meilleure transparence !

Le compte n’y est pas mais le travail continue, tout comme pour la dépénalisation du
mâle entier ! 

JA 29 a fortement participé à la vie du groupe porc JA Bretagne, que ce soit pour les
rencontres avec les dirigeants de la filière, pour interpeller sur la vision des jeunes,
ou encore dans les propositions ou les communications. 
Par exemple, nous avons rencontré la majeure partie des groupements porc lors du
SPACE, et nous en avons profité pour échanger également avec l’UGPVB, notamment
sur les ICPE (problématique principalement finistérienne). Ces temps d’échanges nous
permettent de comprendre leur stratégie en terme de prix et de commerce. 
Enfin, nous avons pu participer au congrès de la FNP qui se tenait à Brest en juin
dernier et dont le thème était la transmission des élevages de porc. Nous avons pu y
mettre notre touche JA !  



Pour de nombreuses productions légumières, les stigmates de la tempête Ciaran

restent présents. 

En choux on remarque une perte de 25 à 30% au champs ! Au printemps il y a eu une

forte concentration des volumes, mais avec peu de demande. La commande de

graines à baissé de 14% en Bretagne, et chez nous, la baisse est de 10% en

conventionnel et 15% en bio. La campagne estivale s’est bien déroulée. Cet automne a

bien démarré mais le marché s’est tendu en fin octobre avec des volumes en hausse et

beaucoup de concurrence avec les pays du Nord et Est de l’Europe. Depuis, les

exportateurs sont de nouveau au marché. Malgré tout, le marché reste tendu avec de

nombreuses variétés qui sortent en même temps et donc des volumes qui restent

soutenus ! 

En tomate, le manque de soleil et de chaleur s’est fait sentir ! Le mois de juin a donc

été difficile pour plusieurs segments. De mi-juillet à mi-août la demande a été

soutenue. L’automne est toujours difficile, avec une baisse progressive des volumes.

Dans l’ensemble, l’année restera correcte. 

En artichaut, la surface implantée ne cesse de diminuer (-50% en 5 ans !). Il n’est pas

impossible de voir la culture emblématique du Finistère disparaitre dans les années à

venir. La production est consommatrice de main d’œuvre, en manque, comme pour

toutes les filières; et il y a une forte concurrence avec les pays du sud de l'Europe qui

eux, utilisent toujours des produits interdits en France ! 

En pommes de terre sélection, l’année 2024 aura été marqué par des retards de

plantation dus à une météo défavorable. La pression mildiou était très importante

liée à l’humidité que nous avons connue. La campagne n’étant pas encore clôturée, on

entend des paiements similaires à la dernière année. La fin de saison est marquée par

des difficultés à trouver des containers pour l’export. Certaines variétés connaissent

des rendements records cette année ! 

La baisse de surface en échalote continue, en sélection ou en consommation ! Ce

phénomène est principalement lié à l’interdiction de l’usage d’un produit contre la

fusariose, qui depuis, explose en Finistère ! Cette diminution de surface entraine donc

une régulation des prix, d’où un prix plutôt bon à la dernière récolte. 

Bien lancé en 2023, nous avons continué le travail sur la filière légumière de plein

champs en 2024 ! 

Après avoir rencontré les coopératives légumières en septembre 2023, c’est au tour

des négociants ! Tous n’ont pas pu se rendre disponibles pour venir échanger avec

nous malheureusement, mais les présents ont tous rappelé que sans les outils

collectifs, le système ne fonctionnerait pas. 

Enfin, le groupe légumes a pu participer aux Fêtes Maritimes de Brest 2024 aux côtés

de Brittany Ferries, pour promouvoir les filières légumières finistériennes ! 

Le travail continue pour maintenir des producteurs de légumes, et favoriser

l’installation de nouveaux, mais aussi pour favoriser l’embauche de main d’œuvre ! 
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LÉGUMES
une année humide, avec les séquelles de Ciaran !

Cedric Le Velly, Gwendal Paoli &
Baptiste Richard

responsables légumes

un groupe légumes 29 motivé ! 
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VIANDE BOVINE
baisse des effectifs 

Yann Le Gac 
responsable viande bovine

En 2024 encore nous remarquons une baisse globale des effectifs allaitants. 
abatages de VA : -4% 
abatages de gros bovins :

-0.2% en nombre 
+0.4% en poids 

abattages de JB: +2% 

Concernant la production de veaux de boucherie, la Bretagne représente 19% de la
production française ! Et pourtant la production continue de reculer, comme dans le
reste de la France. 
A l’inverse, les italiens enregistrent une hausse sur 2024.
En cumul sur onze mois, 924 000 veaux ont été abattus pour 135 000 téc, une baisse
nette (-4,7% /2023) mais inférieure à celle des années précédentes.
D’après les opérateurs, le recul de l’offre amène les abatteurs à prioriser leurs
clients. Ils servent en priorité les marchés de carcasse (boucheries et GMS) et
limitent les ventes aux marchés catégoriels, en particulier la RHD.
Enfin, les exportations vers l’Espagne et les ateliers de veaux sevrés augmentent et
créent un manque en élevage de veaux de boucherie. 

Il y a du chamboulement dans la filière veau finistérienne, Ouest Elevage
(intégration Even) a été vendu au leader européen du veau, VANDRIE, grand
groupe hollandais. La filière veau se rapproche à grand pas de la filière volaille, et se
retrouve avec de moins en moins d’interlocuteurs pour le commerce. Une des seules
bonnes nouvelles de cette rentrée c’est que de nouveaux projets d’élevages se
relancent après 4 ans de calme plat à cause des coûts de construction et des taux
d’intérêts. Les intégrations ont dû revoir leurs tarifs de prestations en fonction de
ces éléments.
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AGRICULTRICES
relance de la section agricultrices

Audrey Citerin & Noémie Kerveillant

responsables agricultrices

2024 signe un renouveau pour les agricultrices de JA ! 

En dormance depuis quelques années, cette année aura été l’occasion de relancer la
section, menée par la FDSEA du Finistère. 
Plusieurs projets ont vu le jour: 

L’opération “belles en bottines”, dont 20€ par paire de bottines ont été

reversés à la Ligue contre le cancer du Finistère afin de financer la

recherche et les soins de support pour les femmes atteintes d'un cancer du

sein. Cette opération aura permis de porter un message fort : faites-vous

dépister !

Une visite du Sénat avec le Sénateur Finistérien, Michel Canevet, qui aura

permis de porter les messages jusqu’à Paris ! 

Une rencontre avec la MSA, sur les retraites mais aussi le congés

maternité, la carrière des femmes ou encore les congés enfant malades ou

deuils. 

Le travail va continuer en 2025 et si tu es intéressée pour y participer, n’hésite pas à
nous contacter ! 



Enfin, en 2024 nous avons connu plusieurs PAR, le 6 bis et le 7, entrée en vigueur en septembre. Le
préfet de Bretagne a décidé de revoir entièrement le PAR 6 et 6 bis, dans le but de revenir à un texte
plus “pragmatique”.
L’année aura été marqué par les nombreuses réunions de négociations, où, il faut être présent, sinon ce
sont nos détracteurs qui parlent à notre place ! Ces réunions continuent, et normalement, le PAR 8
devrait être finalisé d’ici l’été pour une mise en application en septembre ! 
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ENVIRONNEMENT
Comme évoqué précédemment, les mobilisations de début d’années ont été motivées par un ras le bol de
la suradministration à la française. Parmi nos revendications, une primait : simplifier les dossiers ICPE
et sécuriser les arrêtés ! 
Nous avons participé aux travaux et poussé leur aboutissement auprès des pouvoirs publics dans le but
de simplifier les démarches de porteurs de projets, et limiter les attaques. Les choses avancent,
doucement mais surement. 

Guillaume Leziart
Membre du bureau

SANITAIRE
2024 a été marqué par plusieurs épisodes d’Influenza Aviaire Hautement Pathogène dans le
département. Le littoral finistérien, comme français est confiné sur une bande de 20km pour éviter la
transmission par les goélands, en confinant toutes les volailles. L’IAHP a fortement impacté le
commerce de viande de volaille dans le Finistère avec la fermeture des frontières de certains pays. La
France est précurseur sur la vaccination et souvent citée en exemple. A nous de maintenir la pression
pour le financement des vaccins ! 

La Fièvre Porcine Africaine, encore en dehors de nos frontières, reste un risque très élevé pour la
production porcine française ! La profession, en lien avec l’Administration, travaille dores et déjà sur les
impacts que la FPA aurait sur la production. Exercices grandeur nature, communication, gestion des
sangliers etc. tous les moyens sont bons pour prévenir plutôt que guérir ! 
Le travail continue mais nous continuons de réclamer une baisse importante de la population de
sangliers ! 

Pour le moment, aucun foyer de FCO ou MHE n’a été recensé dans le Finistère. Nous sommes toutefois
concernés par les mesures de gestion, notamment concernant les vaccins : désormais, la zone vaccinale
gratuite FCO-3 recouvre l'ensemble du territoire métropolitain pour les bovins et les ovins (ne concerne
pas la MHE).

Comptez sur nous pour continuer à vous défendre, nous ne lâcherons pas ! 



Renouvelée tous les ans, l’opération de communication “Fête du Lait - Vie du Cochon” est réalisée
auprès des écoles primaires du département. Interventions en classe ou visites d’exploitation, les élèves
vont à la découverte du métier, et sont informés sur les produits laitiers et porcins, de leur production à
leur transformation. En 2025, c’est près de 200 élèves qui sont rencontrés.

Les JA29 ont une nouvelle fois participé à la journée des “Métiers Verts”, devenus depuis Génération
agri, qui a pour objectif de présenter l’ensemble des métiers de l’agriculture aux collégiens. Les JA de
Ouest Cornouaille ont animé l’atelier lait.
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COMMUNICATION
fête du lait - vie du cochon

Krystell Trebaol & Guillaume
Divanach

responsables comm’

Génération Agri

faites le plein des sens
Opération de communication régionale qui permet de faire découvrir et déguster, aux locaux comme
aux touristes, les produits bretons, tout en échangeant avec les agriculteurs sur leur métier et en les
sensibilisant au “Manger français”.
Cette année, les cantons de Lesneven et Ouest Cornouaille ont relevé le défi.



Agrideiz 
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Agrideiz est revenu en mars 2024, mais cette fois ci à Brest ! Durant tout le weekend, les visiteurs ont
pu découvrir sur le stand JA le métier d’agriculteurs et le “Manger Français” à travers nos animations. 
Les cantons alentours ont pu proposer des baptêmes en tracteurs pour les enfants, ou encore un tour du
festival en petit train. 

Agrifête

Organisée en 2024 par les JA du canton de Lannilis les 24 et 25 août, c’est une édition réussie. Malgré
les aléas climatiques et l’annulation du samedi après midi, ce sont près de 40 000 visiteurs qui nous ont
rendus visite sur le weekend.
Le public a pu découvrir les animations et activités classiques d’Agrifête comme les activités motorisées,
le pôle enfants, le marché artisanal, le pôle ancien... Cette année encore on pouvait retrouver le pôle
alimentation et le pôle agricole constitué du pôle animal, végétal et environnement.

Évènement phare organisé tous les ans par les JA29, Agrifête est l’évènement
incontournable de l’été, la vitrine du monde agricole. 

Parades de noël

Initié il y a déjà quelques années, les parades de Noël ne cessent de se développer dans notre
département ! En effet, une bonne partie des cantons les organisent, en lien avec les municipalités.
L’occasion de garder un lien avec les citoyens et les mairies. 
Défilés de tracteurs illuminés, chars décorés, Père Noël, dégustations de produits etc. Un programme
dense pour le mois de décembre ! 
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Mégane Le Bars
Secrétaire générale

VIE DE RÉSEAU
les assemblées générales

Le 8 mars, notre AG sur le thème “la coop idéale selon JA”. Après la présentation des différents rapports
(financiers, activités et orientation), place à la table ronde. Les intervenants, Guillaume Bigot,
administrateur Sodiaal, Gaétan Chauviré, administrateur de System U et Ivan Leclerc, administrateur à
Coop de France, pour débattre sur le modèle coopératif de demain. 
Après les discours de clôture, un cocktail dinatoire avec les adhérents et les partenaires pour terminer
sur une note conviviale.

En octobre nous avons organisé une AG extraordinaire dans le but de réévaluer le niveau des
cotisations, imposé par JA National. 

Enfin en fin d’année, le temps des AG cantonales est venue ! Le moment pour faire le point sur l’année ,
de se retrouver, d’aborder les problématiques et les projets du canton, le tout dans la convivialité ! 

Congrès JA NAtional

Du 4 au 6 juin dernier, une délégation de 9 JA finistériens s’est rendu à Poitiers, lieu de ce congrès. Près
de 600 JA de toute la France sont venus pour débattre autour du thème: “Construire notre
souveraineté, impulser les transitions”, mais aussi sur les cotisations que les départements payent au
national ! Malgré une forte opposition, nous n’étions pas assez nombreux pour contrer l’approbation de
l’augmentation… Cette augmentation permet de maintenir l’autonomie et l’indépendance entre autres,
de JA. 



conseils fédéraux et départementaux

Tout au long de l’année, JA29 organise des Conseils Fédéraux et départementaux pour créer des temps
d’échanges et d’informations sur les différents dossiers en cours. L’occasion également de maintenir le
lien avec le réseau, et d’aborder des nouveaux projets, des améliorations, des pistes de travail.

Lors d'une journée, quelques JA du département se sont déplacés à Paris pour le SIA, et en particulier
sur le stand JA. L'occasion d'échanger avec les visiteurs, les autres régions, les élus, et d’en profiter pour
rencontrer des partenaires.
L’occasion de faire participer les visiteurs au jeu développé par JA Bretagne, le boulier, pour en savoir
plus sur le “Manger français”, et faire déguster de bons produits bretons ! Également, le journal
d'apprentissage "Le Pti'Agri", à destination des primaires, a été valorisé.

Salon international de l’agriculture
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Séminaire et formations

En début de mandat JA, le Conseil d’Administration s’est réuni pendant 1 journée à l’Ile de Batz, pour

travailler sur les sujets de JA, la mandature, les priorités et les défis à relever. 

Départ au port de Roscoff le vendredi midi, retour le lendemain, le tout sous un soleil nord finistérien !

Un programme bien chargé dans la bonne humeur et la convivialité ! 

Enfin, tout au long de l’année JA, via Agriformation, propose des formations à destinations des installés

et salariés. DUER, gestion de personnel, Safer, schéma dees structures, etc ... 

Les sujets sont vastes et nombreux d’entre vous ont pu y participer ! 

SPACE
Comme tous les ans, nous avons participé aux 3 jours de SPACE sur le stand JA Bretagne. L’occasion
pour nous de rencontrer nos partenaires, élus locaux, économiques et politiques. Ces 3 jours ne peuvent
être manqués ! L’occasion aussi de continuer de pousser nos revendications, malgré l’absence de
Ministre. Le SPACE s’est clôturé cette année avec la soirée organisée par JA Bretagne, qui fut une
réussite ! Rendez vous en  2025 !
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